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Пять лет назад 
в стенах МГТУ 
им. Г.И. Носова 
была создана 
Проектная школа 
для учащихся 
10-11 классов. 
Уникальная система 
обучения развивает 
и профессионально 
ориентирует 
школьников.

Пр
оф

есс
ионалитет

3

М
ат

ем
атик

7

О выдающемся 
учёном-математике, 
инициаторе 
компьютеризации 
вуза – Геральде 
Фёдоровиче 
Бачурине, который 
посвятил жизнь 
повышению 
математической 
культуры.

Лето, разделившее на до и после
4

Три события этого лета разделили жизнь студентов 
МГТУ и вчерашних школьников на до и после. 
Первые оканчивали МГТУ и переходили в разряд 
квалифицированных специалистов, вторые  
из школьников превратились в студентов вуза.

В структуре нашего 
университета 
уже почти 15 
лет действует 
и развивается 
многопрофильный 
колледж. Но далеко 
не всем известно, 
какие разительные 
перемены 
происходят в нем в 
последние годы.
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«Математика — это язык, на котором написана книга природы». 
Галилео Галилей — физик, механик, астроном, философ, математик (15.02.1564 – 08.01.1642)

Хроника событий
На площадке городского курорта «Притяжение» 

появилась Аллея МГТУ им. Г.И. Носова. 1 сентября в 
День знаний преподаватели, сотрудники и студенты 
высадили на ней в честь юбилея вуза 80 крупномер-
ных остролистых кленов и 10 елей, саженцы которых 
были приобретены на средства ПАО «ММК» и мецена-
тов эндаумент-фонда университета. Теперь ежегодно 
аллея будет прирастать на одно дерево, символизи-
руя собой, в том числе возраст вуза.

***
В последних числах августа было подписано согла-

шение о сотрудничестве между МГТУ им. Г.И. Носова и 
АНО «Мост Содружеств» в сфере образования, науки и 
технологий. Это взаимодействие направлено на реа-
лизацию потенциала талантливой молодежи, разви-
тие академической мобильности, программ двойных 
дипломов, новых образовательных программ, на от-
крытие российско-сербского университета в Сербии.

Установленное партнерство обещает стать долго-
срочным и взаимовыгодным, очередной его шаг –  
подписание до конца этого года соглашения о сотруд-
ничестве МГТУ им. Г.И. Носова с Крагуевацким универ-
ситетом.

***
Третий год подряд МГТУ им. Г.И. Носова участву-

ет в реализации проекта «Университетские смены», 
который проходит под эгидой Минпросвещения и 
Минобрнауки России, а также Движения Первых. Вуз 
подготовил интересную программу для подростков из 
Мелитополя и поселков Запорожской области: с 12 по 
22 августа ребята побывали в IT-кубе и Кванториуме 
МГТУ, посетили ПАО «ММК», городской курорт «При-
тяжение», исторические уголки города, питомник «Бе-
лый лекарь», прошли фотосессию с Кубком Гагарина.

***
Пятеро студентов и два аспиранта МГТУ им. Г.И. Но-

сова (институты – ММиМ, ЭиАС и ГДиТ) стали участни-
ками очередной производственной практики на основ-
ной площадке металлургического завода ЗАО «ММК 
Metalurji» (Турция), которая проходила с 20 по 28 июля. 
Ребята заслужили это право благодаря своей активной 
научной работе. Собранная ими во время практики тех-
ническая информация об объектах будет использована 
как в дальнейших научных исследованиях, так и в вы-
пускных квалификационных работах и диссертациях. 
Руководили практикой зав. кафедрой автоматизиро-
ванного электропривода и мехатроники А.А. Николаев 
и ассистент кафедры металлургии и химических техно-
логий Газиз Магасумов.

***
МГТУ им. Г.И. Носова активно участвует в сборе и 

транспортировке гуманитарной помощи в зону СВО. 
В конце июля очередная партия гуманитарного груза 
была доставлена в зону военного соприкосновения 
ЛНР, ДНР, Запорожья в те подразделения, где пребы-
вают военнослужащие из Челябинской области. Его 
сопровождали представители Магнитогорской город-
ской общественной организации ветеранов Афгани-
стана, Чечни и СВО, а также советник при ректорате 
МГТУ им. Г.И. Носова В.М. Колокольцев и водитель ав-
тотранспорта вуза Виталий Максимов.

***
В результате победы команды МГТУ им. Г.И. Носо-

ва во Всероссийском конкурсе Минобрнауки России 
«Помоги маме учиться» 2,4 млн рублей направлены на 
реализацию проекта вуза «Академия детства», преду-
сматривающего создание в университете комнаты ма-
тери и ребенка, а также образовательной среды для 
дошколят в помощь молодым мамам.

***
Этот июль закрепил новую традицию университе-

та праздновать выпускной на базе городского курорта 
«Притяжение». Торжество состоялось 17 июля у сцены 
возле озера, порадовав всех выступлениями творческих 
коллективов вуза, разнообразными конкурсами, тема-
тическими фотозонами, выставкой творческих студен-
ческих работ. Героев дня приветствовали первые лица 
города, комбината, университета. В рамках выпускного 
вечера состоялось награждение команд-участниц кон-
курса студенческих проектов «Дети будущего от ПАО 
«ММК»». Победителями стали «Архитекторы», второе ме-
сто у «3Power+», третье у «Поколения Альфа».

***
Национальная промышленная премия РФ «Инду-

стрия» – самая престижная награда в области произ-
водства, созидания и инноваций – вручена в этом году 
выпускнику МГТУ им. Г.И. Носова, исполнительному 
директору НПО «Андроидная техника» Е.А. Дудорову. 
Церемония награждения состоялась в начале июля 
на Международной промышленной выставке «Инно-
пром». Всего на конкурс было подано 340 заявок.

Углублённое изучение физики, ма-
тематики и информатики, работа на 
высокотехнологичном оборудовании 
с современными технологиями, до-
ступ к университетским лабораториям, 
свободное общение на научные темы 
с учеными и работа высококлассного 
педагогического коллектива позволяют 
детям выстроить правильную траек-
торию своей будущей успешной про-
фессиональной жизни, первым этапом 
которой является поступление в уни-
верситет на любимую специальность.

Об итогах выпуска 2024 года и о 
результатах приёма этого года рас-
сказывает директор Проектной  
школы МГТУ Юлия Сергеевна  
Лактионова. 

 – ВСЕ двадцать два выпускника 
Проектной школы 2024 года успешно 
справились с государственной итого-
вой аттестацией в форме ЕГЭ. Предме-
ты выбирали разные. Помимо наших 
профильных и обязательных предме-
тов ГИА – математики (средний балл 
85), физики (76), информатики (75) 
и русского языка (77), обучающие-
ся Проектной школы сдавали ЕГЭ по 
иностранному языку (93), химии (93), 
литературе (73). Высокие баллы, кото-
рые получили наши дети, позволили им 
выбирать любые направления и вузы. 
География вузов такова: Магнито-
горск – МГТУ им. Г.И. Носова, Санкт-
Петербург, Москва, Новосибирск, Са-
мара, Екатеринбург, Челябинск. 

Мы наблюдаем корреляцию между 
направлениями, выбранными нашими 
детьми в высшей школе с теми направ-
лениями проектной деятельности, ко-
торыми они занимались у нас. То есть, 
если ребенок занимался разработкой 
приложений для виртуальной и допол-
ненной реальности, то он и поступил в 
МГТУ им. Г.И. Носова на направление 
«прикладная информатика (разработ-
ка компьютерных игр и приложений 
виртуальной и дополненной реально-

сти)». Если работал над реактивным 
двигателем, то и поступил на направ-
ление «проектирование авиационных 
и ракетных двигателей» в БГТУ «ВО-
ЕНМЕХ» им. Д.Ф. Устинова (Санкт-
Петербург). Однако есть и исключения: 
обучающаяся, получившая отличный 
результат ЕГЭ по химии и поступив-
шая на направление «химическая тех-
нология» в ИТМО (Санкт-Петербург), 
в школе занималась моделированием, 
занимала призовые места на олимпиа-
дах, получила БВИ (право поступить в 
профильный вуз без вступительных ис-
пытаний). По её словам, она «решила 
расти дальше, изучать неизведанное». 

Куда бы ни поступили наши дети, 
мы верим, что они будут чувствовать 
себя комфортно. Подготовка, которую 
наши ребята получают в Школе вуза, 
не только дала им необходимые знания 
и навыки, но и позволила «научиться 
учиться», правильно распределять 
своё время. 

То, как и куда поступают наши 
дети, характеризует результаты работы 
нашего педагогического коллектива. 
Ученым советом вуза работа Проект-
ной школы признана эффективной.

Нужно отметить, что общий уро-
вень подготовки поступивших с каж-
дым годом растёт. Полагаем, это свя-
зано с тем, что в городе, в том числе 
благодаря «сарафанному радио», уже 
наслышаны о высоких результатах на-
шей школы. Учиться к нам и идут те, 
кто хотел бы изучать предметы углу-
бленно. Абсолютное большинство де-
тей участвуют в олимпиадах по нашим 
профильным предметам. Например, во 
Всероссийской олимпиаде школьников 
по математике, физике, информатике. 
Это говорит о многом. 

Помимо основной образовательной 
программы и подготовки к ЕГЭ, в на-
шей школе мы уделяем большое вни-
мание профессиональному самоопреде-
лению обучающихся. Поэтому, помимо 

многочисленных профориентационных 
мероприятий, мы даём ребенку возмож-
ность попробовать себя в разных спе-
циальностях в рамках проектной дея-
тельности, которых в этом году в школе 
представлено 13: это искусственный 
интеллект, инженерный дизайн CAD, 
исследование возможностей сварки 
различных металлов на прокатном 
стане и инкрементальной формовки с 
использованием роботизированного 
комплекса KUKA, кибер-безопасность, 
виртуальная и дополненная реальность, 
разработка технологий полёта и приме-
нение БПЛА, разработка приложений и 
технологическое предпринимательство, 
WEB-разработка, интернет-вещей (IoT), 
урбанистика, новая энергетика. С этого 
года добавилось ещё и направление «бе-
режливые технологии». В школе вуза у 
ребят появляется возможность рабо-
тать в лабораториях вуза с педагогами-
профессионалами, что позволяет детям 
определиться со своим профессиональ-
ным будущим.

Для того чтобы нам всем сделать 
жизнь и обучение ребенка макси-
мально комфортными и, вместе с тем, 
ещё более результативными, в этом 
году мы начинаем проект «здоро-
вьесбережение» совместно с научно-
исследовательским центром физиче-
ской и медицинской реабилитации 
МГТУ им. Г.И. Носова. Сейчас мы 
проводим диагностику физического 
и психологического здоровья ребят. 
Постоянный мониторинг и необхо-
димые мастер-классы позволят нам 
корректировать процесс обучения, 
давать рекомендации педагогам, де-
тям, родителям.

В этом году в Проектной школе 
пятый, юбилейный набор, 24 десяти-
классника, которые мотивированы и го-
товы к серьезной работе, стали частью 
нашей большой семьи. Я уверена, что 
и этими детьми мы будем гордиться!

Инна КИМ

Проектная школа МГТУ – 
cтрела, пущенная в будущее
Пять лет назад в стенах 
МГТУ им. Г.И. Носова 
была создана Проектная 
школа для учащихся 10-
11 классов. Уникальная 
система обучения 
развивает не только 
компетенции будущего, 
но и профессионально 
ориентирует школьников.
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Хроника событий
***

Лауреатами очного этапа VII Всероссийского 
фестиваля-конкурса «Потомки великих мастеров», 
который проходил в начале июля в Волгограде, стали 
студенты института строительства, архитектуры и ис-
кусства МГТУ им. Г.И. Носова. Среди 180 обучающихся 
из 63 образовательных организаций России, участво-
вавших в конкурсе, наши студентки Елена Мацнева, 
Милена Танцыкужина и Азалия Юртумбаева стали 
лауреатами II степени в разных номинациях.

***
В турнире юниоров на Международных соревно-

ваниях «Один пояс – один путь» в Китае Дмитрий Ви-
ноградов, студент факультета физической культуры и 
спортивного мастерства МГТУ им. Г.И. Носова занял 
первое место по настольному теннису. А команда рос-
сийских теннисистов, в составе которой выступал и 
наш спортсмен, стала лучшей на соревнованиях.

***
В начале июля двум студентам нашего универси-

тета приказом Минспорта России присвоено звание 
«Мастер спорта России»: Михаилу Страшенко, группа 
КФб-23-2, тяжелая атлетика и Дарье Зинченко, гр.уппа 
АПИб-22-1, альпинизм.

***
Студентки МГТУ им. Г.И. Носова Мария Тайлакова, 

Элизабет Абраамян и Екатерина Зиронова завоевали 
золото в турнире по настольному теннису, состоявше-
муся в рамках IX Всероссийской летней Универсиады 
2024 года. В турнире мужских команд студенты наше-
го университета завоевали серебро. Таким образом 
в общекомандном зачете Челябинская область стала 
победителем соревнований по настольному теннису, 
в которых приняли участие 16 мужских команд и 15 
женских из 15 регионов России.

Открылись  
новые горизонты практик

Прежде студенты кафедры ТиЭС 
посещали 12-13 объектов, из ко-
торых, как правило, около 10 были 
на ПАО «ММК» и три-четыре в 
тресте «Теплофикация». Но сейчас 
комбинат вместо классической фор-
мы практики предлагает формат про-
мышленного туризма. А он, хотя и 
прекрасно организован, ведется по 
определенному, заранее запланиро-
ванному, маршруту, куда не попада-
ют объекты, необходимые в учебных 
целях будущим теплоэнергетикам: 
ТЭЦ, ЦЭС, ПВС, кислородный цех, 
ККЦ, доменный цех, аглофабрика. И 
какой же выход нашла кафедра? 

 – Мы стали сами оперативно 
разыскивать необходимые нам объ-
екты, – рассказывает заведующий 
кафедрой ТиЭС Евгений Григорье-
вич Нешпоренко. – Как правило, это 
различные городские и не только 
бизнес-сообщества. К объектам та-
кой практики у нас добавились цем-
завод, ряд котельных треста «Тепло-
фикация». В этом году на комбинате 
мы побывали только в двух цехах: 
кислородном и водоснабжения. 
Прошли практику в тресте «Тепло-
фикация» на пиковой котельной. 
Зато нам удалось съездить на новые 
для нас предприятия. Мы побывали 

на заводе по производству силикат-
ного стекла, которое используется в 
промышленности для производства 
электродов для сварки. Выезжали в 
Белорецк на Уральский завод пру-
жин и рессор – это молодое дина-
мично развивающе-еся предприя-
тие, где мы увидели очень высокий 
уровень технического оснащения и 
реализацию самого процесса. У них 
используется подход 5S (бережливое 
производство) уровня управления 
производством. Студентам очень 
понравилась эта практика. Еще мы 
выезжали в Челябинск на Челябин-
ский трубопрокатный завод в цех 
«Высота 239». Это суперсовремен-
ное предприятие, которое произво-
дит трубы различного диаметра, в 
том числе для тех трубопроводов, 
которые устанавливаются по дну 
морей и океанов, а также трубы для 
Газпрома, которые прокладывают 
сейчас в Китай. Это предприятие 
очень хорошо отзывалось о качестве 
магнитогорского листового проката 
для труб. Только из него делают тру-
бы по всей России, а также за рубеж 
поставляют. Предприятие совре-
менное, полностью автоматизиро-
ванное. Нашим ребятам тоже очень 
понравилось. Третья выездная прак-

тика – Белоярская атомная электро-
станция – произвела неизгладимое 
впечатление на наших студентов 
(об этой поездке рассказывалось в 
июньском номере газеты). В завер-
шение мы побывали на ведущем 
магнитогорском предприятии по 
производству молочной продукции –  
АО «ГК «Росмол» ФЛ «Магнито-
горский молочный комбинат». Ребят 
не только познакомили с технологи-
ческим процессом, но и дали проде-
густировать свою продукцию. 

Надо отметить, что проведение 
практик на таких интересных объек-
тах – это заслуга ст. преподавателя 
нашей кафедры М.А. Лемешко, ко-
торая отвечает за профориентаци-
онную работу и трудоустройство 
выпускников, а также сотрудников  
И.А. Аминевой и М.С. Соколовой.

Проведение выездных практик 
на таких интересных объектах очень 
показательно для наших студен-
тов. Во-первых, они убеждаются, 
насколько востребована специаль-
ность, на которую они поступили. 
Во-вторых, проникаются уважением 
к вузу, организующему такие вы-
езды, делятся своими эмоциями с 
родными и друзьями. Я благодарен 
руководству университета, которое 
находит возможность обеспечивать 
такие практики. Ведь в том числе и 
благодаря им наш МГТУ вправе по-
зиционировать себя как вуз, в кото-
рый хочется поступать.

Анна КАРТАВЦЕВА

Профессионалитет – стимул развития 
многопрофильного колледжа

В структуре нашего университета уже почти 15 лет действует и развивается многопрофильный 
колледж, о котором знают все. Но далеко не всем известно, какие разительные перемены 
происходят в нем в последние годы, сколько достижений на его счету. Поэтому было решено 
открыть новую рубрику «МпК сегодня», где в цикле публикаций рассказать подробнее об 
удивительных преобразованиях колледжа. Сегодня директор МпК Юлия Валерьевна 
Федосеева сообщит нам о выпуске и приеме этого года и некоторых новых проектах.

Такого еще не было
 – Для нас 2024 год – это год изменений, 

который показал первые наши достижения 
и результаты в рамках реализации Феде-
ральной программы «Профессионалитет». 
И это время запуска новых проектов. 

Летом наши ребята выпускались по тра-
диционным программам среднего професси-
онального образования. Все студенты были 

допущены к выпускным испытаниям. Не 
было ни одного студента, который бы полу-
чил неудовлетворительную оценку. Качество 
по итогам ГИА составило более 76%, такие 
результаты, конечно, не могут не радовать. 

Работа педагогического коллектива в 
рамках приемной компании велась на про-
тяжении всего учебного года. Было про-
ведено около 470 мероприятий различного 
плана с охватом более 12639 обучающихся 

седьмых-девятых классов школ нашего 
города и близлежащих районов. Это такие 
мероприятия, как «День профессионали-
тета», «День карьеры», мастер-классы, 
профессиональные пробы, квесты, экскур-
сии, встречи с успешными выпускниками 
и много других разноплановых активно-

Поздравляем с юбилеем!

Продолжение на стр.5

Поздравляем главного научного сотрудника 
НИИ наносталей, ректора МГТУ им. Г.И. Носова 
в 2017-2022 гг. Михаила Витальевича Чукина  
с 60-летием.

Желаем крепкого здоровья, бодрости духа, 
неиссякаемой энергии, оптимизма, дальнейших 
научных свершений на благо нашего универси-
тета, города, страны!

Так можно охарактеризовать ситуацию с организацией 
учебно-ознакомительной практики первокурсников на 
кафедре теплотехнических и энергетических систем, 
о которой мы обещали рассказать в июньском номере 
газеты.

МпК сегодня
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Пока одни со школьными аттестатами в 
руках метались по университетам, подава-
ли заявления на поступление и с трепетом 
ожидали судьбоносного решения, другие с 
неменьшей юношеской горячностью стрем-
глав доделывали дипломы и защищали их 
перед комиссией. А спустя считанные дни 
начались события более радостные, но не 
менее волнительные.

Событие первое –  
вручение дипломов

В первой половине июля в ДК им.  
С. Орджоникидзе состоялось вручение ди-
пломов бакалаврам и магистрам института 
архитектуры, строительства и искусства. На 
праздничное мероприятие пригласили за-
интересованных в выпускниках института 
представителей бизнеса, которые передали 
документы о высшем образовании дипло-
мированным специалистам и произнесли 
напутственные слова. Ректор МГТУ им. Г.И. 
Носова Д.В. Терентьев пожелал выпускникам 
интересной работы и больших достижений.

Событие второе –  
праздник выпускников

После вручения дипломов выпускни-
ки университета собрались на территории 
городского курорта «Притяжение», где ру-
ководство МГТУ при поддержке админи-
страции города и ПАО «ММК» организо-
вало праздник. Добрые пожелания в адрес 
дипломированных специалистов звучали из 
уст ректора и представителей законодатель-
ной и исполнительной власти. Выпускников 
напутствовали Глава города Магнитогорска 
С.Н. Бердников, генеральный директор ПАО 
«ММК» П.В. Шиляев, председатель Магни-
тогорского городского Собрания депутатов 
А. О. Морозов и другие.

Событие третье –  
праздник первокурсников

Он состоялся в «Притяжении» 2 сентя-
бря в первый учебный день нового учебного 
года. В этот солнечный вечер в парке собра-
лись те, кто в этот день впервые перешагнул 
порог учебного заведения как студент. На 
праздник пришли первокурсники МГТУ им. 
Г.И. Носова, многопрофильного колледжа, 
консерватории и других учебных заведений 
Магнитогорска. Прошёл парад первокурс-
ников, до начала которого участники поде-
лились эмоциями.

Соня, будущий учитель русского язы-
ка и литературы: 

– Ожидаю от студенчества яркого вре-
мяпрепровождения, активностей. Надеюсь 
хорошо закончить университет.

Арсений, будущий учитель физики и 
математики: 

– Выбрал эту специальность давно и 
шёл к намеченной цели. В МГТУ хочется 
научиться новому и познакомиться с заме-
чательными людьми. На этот учебный год 
желаю первокурсникам и преподавателям 
крепких нервов.

Валерия и Наталья, будущие  
экономисты: 

– Надеемся на добрых преподавателей. 
Желаем первокурсникам сдать первую сес-
сию и не отчислиться.

Александра, студентка ИГО: 
– МГТУ превзошёл мои ожидания, я 

не предполагала, что здесь такая развитая 
молодёжная структура и такое множество 
молодёжных объединений, секций. Перво-
курсникам советую быть открытыми новым 
возможностям.

Михаил, студент ИГО: 
– Согласен с Александрой. Очень 

много друзей нашёл в МГТУ – океан вос-
поминаний. Поверьте, МГТУ дарит самое 
прекрасное студенчество. Тем, кто только 
поступил в университет, надо не бояться 
пробовать новое.

Вероника и Арина, первокурсники, 
будущие учителя русского языка и лите-
ратуры: 

– Верим и ждём, что будет интерес-
но. Пусть даже будет чуточку трудно, но  
интересно.

После парада перед гостями выступали 
студенты МаГК им. Н.И. Глинки и творче-
ские коллективы университета. Поздравили 
участников праздника представители власти 
и градообразующего предприятия.

Глава города Магнитогорска С.Н. Бер-
дников: 

– Желаю, чтобы вы стали людьми с 
большой буквы и делали нашу страну  
передовой.

Директор по персоналу ПАО «ММК» 
О.В. Парфилов: 

– От имени «ПАО «ММК» поздравляю 
с Днём знаний и с началом новой жизни – 
жизни студенческой. Здоровья, успехов и 
благополучия! Вместе мы сделаем леген-
дарную Магнитку лучше.

Депутат Государственной Думы  
В.В. Бахметьев: 

– 40 лет назад я окончил этот вуз. Пом-
ню студенческие годы и понимаю, что 
сегодня праздник для всех, но для перво-
курсников это особенный день – они сде-
лали решающий шаг в жизни. Важно в 
полной мере насладиться студенческой 
жизнью. Ещё важнее – хорошо учиться, 
ведь стране нужны грамотные инженеры. 
Молодёжь, вы нужны России! Вы нужны 
Магнитогорску. Мы ждём вас. Вперёд, 
молодёжь!

Председатель Магнитогорского город-
ского Собрания депутатов А.О. Морозов: 

– Впереди у вас годы захватывающей 
студенческой жизни. Влюбляйтесь, дружи-
те, учитесь. Главное – получайте знания».

Ректор МГТУ им. Г.И. Носова  
Д.В. Терентьев: 

– Сегодня начинается новый виток ва-
шей жизни. Уверен, что, окончив учеб-
ные заведения, вы станете не просто про-
фессионалами, а личностями, истинными 
гражданами нашей страны, и будете делать 
Россию лучше, краше и могущественнее.  
С праздником!

После торжественной части первокурс-
ники повеселились под любимые песни. 
Будем надеяться, что студенческая жизнь, 
начатая столь ярко, будет интересной и на-
сыщенной. А гранит наук окажется для мо-
лодёжи вполне «по зубам». 

В добрый путь!
Андрей КУСТОВ

Лето, разделившее  
на до и после

Три события этого лета разделили жизнь студентов МГТУ и 
вчерашних школьников на до и после. Первые оканчивали МГТУ 
и переходили в разряд квалифицированных специалистов, 
вторые из школьников превратились в студентов вуза.

Церемония вручения дипломов  
выпускникам ИСАиИ

Праздник выпускников  
в парке «Притяжение»

Праздник первокурсников на площадке  
городского курорта «Притяжение»
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Профессионалитет – стимул развития 
многопрофильного колледжа

Продолжение. 
Начало на стр. 3
стей. В этом году в приемной комиссии 
наряду с сотрудниками университета 
работали представители всех наших 
предприятий-партнеров, которые уча-
ствовали в качестве карьерных консуль-
тантов. Впервые у нас средний балл 
аттестата абитуриентов оказался выше 
по сравнению не только с прошлым го-
дом, но вообще в истории набора. По 
внебюджету средний балл аттестата 
составил 3,8, по бюджетным группам –  
4,24. Обычно у нас на платную осно-
ву поступали со средним баллом  
3,2 – 3,3, а в этот раз пороговым значени-
ем стало 3,6 баллов. Уже в июле набор в 
группы по бюджету и даже внебюджету 
по ряду популярных специальностей 
был закрыт. План набора был не про-
сто выполнен, но перевыполнен. План 
приема на внебюджет у нас впервые с 
момента объединения в один многопро-
фильный колледж превысил план прие-
ма на бюджетную основу. В этом году 
мы приняли 430 ребят на бюджетную 
основу, на платную – 476 человек (330 
чел. в 2023 г.). На программы Профес-
сионалитета в этом году принято 422 
студента, что почти вполовину больше, 
чем в прошлом году.

В приемной комиссии у нас работали 
не только работодатели, но и наши ребята 
– амбассадоры Профессионалитета. Они 
доступным языком поясняли школьникам 
преимущества специальности, показыва-
ли им карьерные карты, помогая абитури-
ентам определиться с выбором. Конечно, 
самое популярное – это IT-направление. 
У нас было 50 бюджетных мест, на кото-
рые подано более 250 заявлений, поэтому 
было принято решение набрать студен-
тов дополнительно на платную основу 
обучения на базе девятых и 11 классов. 
Надеемся, что ребята не ошиблись с вы-
бором направления. 

Первый выпуск 
Профессионалитета
По выпуску для нас этот год клю-

чевой. Мы в 2022 году, вступив в ФП 
«Профессионалитет», перевели ребят, 
набранных годом ранее, на эти экспе-
риментальные программы. Именно они 
в декабре 2024 года составят первый 
выпуск по данной программе. Сейчас 
эти ребята находятся на длительной 
практике, которая по разным специаль-
ностям началась у кого в апреле, у кого 
в мае. Кто-то из них, заключив сроч-
ный договор, остался летом работать, 
кто-то прервал трудовую деятельность 
и продолжил ее с сентября. И мы их 
увидим только в ноябре на дипломиро-
вании. Им предстоит пройти два этапа 
государственной итоговой аттестации: 
первый – это сдача демонстрационно-
го экзамена этим же работодателям, 
нашим партнерам. В течение четырех 
часов они будут демонстрировать свои 
практические навыки. Им будет дана 
задача, состоящая из двух частей – одна 
традиционно накануне приходит из 
министерства, как ЕГЭ, ОГЭ задания, 
а вторая часть вариативная, которую 
готовят представители наших пред-
приятий, и она выполняется в условиях 
реальных или смоделированных про-
изводственных процессов. И ребята в 
течение четырех часов под камерами 
должны будут выполнить поставлен-
ную задачу, получить результат в виде 
конкретного продукта и продемонстри-
ровать экспертам – представителям 
наших партнеров сформированность 

профессиональных компетенций. Мы 
на данном экзамене не можем даже на-
ходиться на площадке, и возможность 
помочь, подсказать нашим ребятам, за 
которых мы очень будем переживать, 
исключена. Второй этап традиционный 
– дипломирование. Они пишут диплом-
ный проект под руководством препода-
вателей колледжа, защищают его перед 
нашей государственной комиссией, со-
стоящей из работодателей. И в декабре 
мы их торжественно во Дворце куль-
туры ММК-Метиз будем чествовать и 
вручать им дипломы. Мы надеемся, что 
все наши ребята, получив диплом, оста-
нутся работать на производстве. 

Почему в рамках Профессионалите-
та одним из условий было сокращение 
сроков обучения? Потому что до весен-
него призыва в ряды Российской Армии 
у них будет время закрепиться на рабо-
чих местах, показать свои умения. А 
после службы вернуться на них. 

Ближе к практике
Уже с первых дней обучения в кол-

ледже у ребят в первом семестре на 
первом курсе после девятого класса 
впервые будет проходить ознакомитель-
ная учебная практика по их будущей 
специализации. Причем эти изменения 
касаются не только студентов Профес-
сионалитета, но и всех первокурсников, 
ведь еще в 2022 году при торжествен-
ном открытии ФП «Профессионали-
тет» руководством вуза было обозначе-
но намерение постепенно весь колледж 
перевести на эти рельсы. И мы к этому 
планомерно идем.

Традиционно с 2022 года мы сту-
дентов первого курса в рамках Про-
фессионалитета погружаем в будущую 
профессиональную деятельность: для 
каждой специальности мы ввели свою 
профильную дисциплину – «основы 
геодезии», «основы слесарного дела», 
«основы металлообработки», «осно-
вы электрослесарной практики» и так 
далее. На ней ребята непосредственно 
в мастерских получают определенные 
первичные навыки. Также на первом 
курсе это погружение в специализацию 
делится на две части: первая проходит 
в мастерских, а вторая – это экскурсии 
на производство. Ребята знакомятся с 
теми переделами, цехами, процессами, 
которые относятся к их специализации. 
Но не только в рамках этой дисциплины 
студенты погружаются в свою будущую 
специальность. Мы еще проводим во 
внеучбное время очень много меропри-
ятий, связанных с их профессиональ-
ной направленностью. Мы организуем 
встречи и с успешными выпускниками, 
и с представителями предприятий в 
виде открытых лекций, мастер-классов, 
проводим так называемые «завтраки с 
бизнесом», – то есть общение в самых 
разных форматах. Мы приглашаем на-
ших партнеров в качестве экспертов на 
различные конкурсы, которые проводим 
у себя. Также наших ребят приглашают 
на мероприятия, которые проводятся 
на предприятиях. Буквально в пятницу,  
13 сентября прошла конференция, ор-
ганизованная  Механоремонтным ком-
плексом для своих сотрудников, моло-
дых специалистов – в ней участвовали 
и наши студенты. Второй год подряд на 
нашей площадке проводится традици-
онная научно-практическая конферен-
ция ПАО «ММК». Здесь встречаются не 
только специалисты, эксперты, ученые 
и молодые рабочие, но и наши студен-
ты. Такое же мероприятие организует 
ОАО «ММК-Метиз» для своих работ-
ников и подключает к нему наших без 

пяти минут выпускников. ММК-Метиз 
предоставляет нам площадку – чудный 
Дворец, где мы в прошлом году попро-
бовали, в 2024 году продолжим прово-
дить для первокурсников посвящение 
в студенты. На мероприятии присут-
ствуют и производственники, которым 
предоставляется возможность увидеть 
студентов с новой стороны, узнать их 
лучше. 

Новые проекты
Войдя в «Профессионалитет», мы 

понимали необходимость качественно-
го набора – ребят заинтересованных, 
мотивированных. Главное – тех, кто 
на момент поступления должен макси-
мально определиться с выбором специ-
альности. Поэтому у нас со школами 
выстраивается очень тесная работа. В 
этом году мы впервые на нашей базе 
будем обучать школьников первой ра-
бочей профессии. С 2021 года этот 
проект был запущен с 56 школой. Но 
он охватывал ребят 10, 11 классов, ко-
торые учились на базе университета 
на кафедрах и получали рабочую про-
фессию, а мы сопровождали этот про-
цесс как многопрофильный колледж. 
Теперь мы решили пойти дальше. И в 
этом году ребята 8, 9 классов уже на 
базе колледжа будут получать первую 
рабочую профессию. И после школы 
у них уже будут два документа: школь-
ный аттестат и свидетельство о рабочей 
профессии. Поэтому мы для них пре-
зентуем эти рабочие профессии, они с 
родителями выбирают, и один раз в не-
делю на нашей площадке у нас теперь 
будут учиться школьники, осваивая 
первичные навыки. 

Также мы в этом году выиграли кво-
ту в рамках Всероссийского проекта 
«Билет в будущее». И на нашей базе в 
октябре-ноябре будем проводить для 
школьников так называемые профес-
сиональные пробы, знакомить их с теми 
специальностями, которые мы реали-
зуем. Проект достаточно серьезный. В 
нем школьник сам выбирает без нашего 
влияния ту или иную пробу, то или иное 
направление, а после того, как он побы-
вает на наших занятиях, он должен бу-
дет на этой общероссийской платформе 
оценить, насколько эта проба помогла 
самоопределиться, насколько качествен-
но она проведена и насколько понрави-
лась ему. Только с этим условием, если 
организаторы увидят положительные 
отзывы, мы соответственно эти квоты 
выполним, то есть нам их зачтут. 

Еще один проект, который старто-
вал с 12 сентября – это образовательная 
площадка «Квантовый рост», которую 
мы создаем на базе колледжа в рамках 
гранта Росмолодежи, выигранного нами 
весной. Он предполагает создание и 
функционирование образовательной 
площадки для школьников. Таким обра-
зом у нас запущено много параллельных 
проектов для будущих абитуриентов. 
По условиям гранта «Квантовый рост» 
он будет реализовываться не преподава-
телями, а по большей части студентами 
колледжа. Это старшекурсники, которые 
в сентябре с участием ряда служб уни-
верситета пройдут подготовку в школе 
лидеров для развития необходимых на-
выков. Они помогут им проводить со 
школьниками соответствующие занятия 
в той логике и идее, которые мы зало-
жили в рамках данной образовательной 
площадки. Проект будет реализовывать-
ся до февраля. Но мы на этом не оста-
навливаемся, сейчас активно готовимся 
к участию в новом конкурсе.

Анна КАРТАВЦЕВА
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Гиря-гигант вместе с «товарками», рас-
писанными по мотивам сказок П.Бажова 
и под хохлому, побывала на одной из мо-
сковских выставок. Представил железные 
«игрушки» лидеру страны наш выпускник, 
предприниматель Артем Артемьев. 

Владелец компании «IronKing» просла-
вил старинный уральский городок: трена-
жеры Артемьева покупают большинство 
фитнес-клубов страны. Начинался бизнес 
на одной из площадок пустующего со-
ветского еще завода в Верхнеуральске. 
Стартанули с изготовления простых сто-
ек для снарядов. Затем с привлечением 
кредитных средств стали делать диски и 
грифы для штанг. Сегодня IronKing извест-
на еще и комплексными тренажерами, и 

спортивными комплексами, и двуручны-
ми гирями, максимально удобными для 
спортсменов. И спортивными снарядами 
с системами коммуникаций. Тренируясь в 
Ханты-Мансийске, вы можете видеть и све-
рять результаты своих друзей, тренировка 
которых идет в Екатеринбурге – цифро-
вые технологии объединяют любителей 
здорового образа жизни. Артемьев же 
объединяет и предпринимателей. Он тру-
дится в качестве вице-президента «Опоры 
России», организации, основная функция 
которой – поддержка предпринимателей. 

Артемьев не просто бизнесмен, он, как 
говорят, максимально социально ориен-
тирован. Сельские праздники, бесплат-
ные спортивные площадки в населенных  

Стопудовые рецепты Артемьева
Если вы бывали в Верхнеуральске, то, вероятно, 
прогуливались по центральной площади.  
Той самой, что окаймлена старинными 
домами, воссозданной охранной казачьей 
крепостью и музеем. У входа в хранилище 
исторических сокровищ с 2009 года 
обитает стопудовая гиря.  
Надписью на гигантском 
спортивном снаряде «Все  
будет стопудово» любуются 
туристы, созерцал ее и  
президент России  
Владимир Путин.

пунктах района – Артем Алек-
сандрович верит, что маль-
чишкам и молодым мужчинам 
нужны спортивные нагрузки. 
Предприниматель был глав-
ным меценатом в процессе 
создания исторической карты 
территорий. Самый старый 
город Челябинской области 
был окружен хуторами. По-
ставили амбициозную задачу 
создать карту хуторов, в раз-
работке методологии помог-
ли и сотрудники лаборатории 
народной культуры нашего 
университета. Карта теперь 
стала учебным пособием, хра-
нящим историческую память. 

«Я верю, что все это надо 
делать. Верю, потому что 

верю», – признается Артемьев в эфире 
программы «На самом деле». Проект теле-
компании «ТВ-ИН.Магнитогорск», выходя-
щий в эфир в городе Магнитогорске при 
поддержке Стипендиального фонда депу-
тата Государственной Думы Павла Краше-
нинникова, показал уже несколько наших 
ярких выпускников. 

Таков и Артемьев. Филолог по записи на 
страницах диплома, он успешно совмещал 
учебу в университете с бизнесом. Собствен-
но, и родился с предпринимательской жил-
кой. Уже школьником торговал, проводил 
выездные киносеансы, фотографировал 
горожан и организовывал небольшие про-
екты – вплоть до заготовок шкур крупного 
рогатого скота, магазина ритуальных при-

надлежностей. Хотел поступать в колледж, 
но мама, библиотекарь, убедила получить 
высшее образование. В эфирном разговоре 
с журналистом признается: «Рад, что учил-
ся на филфаке. Кругозор, умение анализи-
ровать тексты, развитые мышление и речь 
формируют тебя как личность» 

Двухтысячные были временем ярких 
стартов. В том, что не менее грандиозные 
стартапы возможны и сегодня, Артемьев 
убежден. «Заниматься бизнесом в России 
просто. У нас прозрачная система, понят-
ные механизмы постановки на все виды 
учетов. Были бы энергия и идеи – вы всё 
сможете». Идеи Артемьева притягательны, 
общественные инициативы, вдохновляю-
щие настолько, что в 2023 году он стал ге-
роем публикации Forbes.ru. 

Прямая помощь селянам, праздники, 
общественные активности. «Я хочу, чтобы 
деревня стала интересна самой себе», –  
говорит Артемьев. Что верно: Россия, с ее не-
объятными территориями, не может улечься 
в прокрустово ложе мегаполисов. Глубин-
ки несут свои исторические, культурные и 
бизнесовые смыслы. Предприниматели и 
меценаты, подобные Артемьеву, – те самые 
бриллианты, которые словно становятся уве-
личительным стеклом. Линзой, под которой 
провинциальные точки на карте расцветают 
в яркие бутоны идей и инициатив. 

На фото: Артём Артемьев во время 
съемок программы «На самом деле» теле-
компании «ТВ-ИН. Магнитогорск» (выходит 
в эфир при поддержке Стипендиального 
фонда депутата ГД П.Крашенинникова). 

Ольга Устьянцева 

Официальное рождение 
фонда целевого капитала 
МГТУ им. Г.И. Носова датиру-
ется концом 2019 г. Через два 
года на его счету было 3,2 млн 
рублей, который сформировали 
более 30 меценатов. Заметим, 
что вложенные в фонд средства 
уже нельзя изъять оттуда. Они 
аккумулируются в эндаумент-
фонде и, согласно законодатель-
ству, не расходуются напрямую, 
а передаются в доверительное 
управление управляющей ком-
пании. В нашем случае это 
«Сбербанк управление актива-
ми», который инвестирует эти 
средства для получения при-
были, которой-то университет 
и вправе распоряжаться для 
финансирования своей устав-
ной деятельности. Важно, что 
вся деятельность фонда целе-
вого капитала – размер фонда, 
имена дарителей с указанием 
суммы их вкладов, протоколы 
заседаний правления фонда с 
их решениями, – все абсолютно 
прозрачно. Любой желающий 
может ознакомиться с этой ин-
формацией на сайте.

По мере развития культуры 
меценатства, которой славилась 
дореволюционная Россия, растет 

количество благодарных выпуск-
ников вуза. На сегодня размер 
фонда составляет уже 5 200 000 
рублей, а число дарителей вы-
росло до 94 человек. В этом году 
впервые решением попечитель-
ского совета эндаумент-фонда 
прибыль от инвестирования 
средств целевого капитала на-
правлена на реализацию важного 
проекта – создание Аллеи МГТУ 
им. Г.И. Носова на территории 
городского курорта «Притяже-
ние». 80 остролистых кленов и 
10 елей высажены там в честь 
90-летия университета.

Процедура внесения средств 
в фонд чрезвычайно проста. Же-
лающий сделать разовый взнос 
может осуществить это даже с 
мобильного телефона. Предпо-
читающим переводить некий 
процент от своей заработной 
платы на счет фонда достаточ-
но подать соответствующее за-
явление в бухгалтерию вуза, как 
сделал это ректорат полным со-
ставом и ряд других сотрудни-
ков. Таким образом меценат не 
только участвует в построении 
будущего нашего университета, 
но его имя навсегда остается в 
книге дарителей фонда.

Анна КАРТАВЦЕВА

Растут ряды 
меценатов

endowment.magtu.ru

Размер фонда

На октября
2024 года

Дарителей

5 200 000 

19

94 человека

рублей

Вручение 
профсоюзных 

билетов

Университет и профком всегда готовы прийти на помощь своим работникам,  
в том числе и по вопросам поддержки семьи.  

Ждём вас по адресу: пр. Ленина, 38 кабинет 223, тел. 23-57-60. 

В  начале сентября началось вручение 
профсоюзных билетов нового образца членам 
профсоюза. Как тем, кто уже состоял в 
организации ранее, так и вновь вступившим в 
состав с мая 2024 года.

Отметим, что впервые за более чем тридцать 
лет весь ректорат вошел в состав Профсоюзной 
организации работников народного образования и 
науки Российской Федерации. Профсоюзный би-
лет нового образца получил и ректор университета 
Дмитрий Вячеславович Терентьев.

Председатель первичной профсоюзной органи-
зации МГТУ  им. Г.И. Носова Александр Борисович 
Шестаков рассказал о деятельности профсоюза и 
отметил, что сильный профсоюз – это залог успеш-
ности университета. В своем обращении председа-
тель профкома сообщил о том, что члены профсо-
юза могут пользоваться не только материальной 
поддержкой, льготным отдыхом, но и льготными 
бонусными программами профсоюза. При новом 
составе профкома с мая этого года в профсоюз 
вступило более 80 
членов, и на сегод-
ня его численность 
составляет 385 со-
трудников и препо-
давателей.

Профсоюзный 
билет не только под-
тверждает членство 
в профсоюзе, но и 
предоставляет до-
ступ к федеральной 
бонусной программе 

«Профкардс». Также членам профсоюза доступны: 
активный семейный отдых, интересные, а главное, 
нужные проекты, мероприятия и конкурсы для 
работающих членов в профсоюзной организации 
университета, которые направлены на укрепление 
профсоюзных рядов работников.

Профком университета во главе с председателем 
первичной профсоюзной организации МГТУ  им. Г.И. 
Носова Александром Борисовичем Шестаковым  от 
души поздравляют новых сотрудников со вступлени-
ем в Профсоюзную организацию работников народ-
ного образования и науки Российской Федерации –  
в общественную организацию университета, кото-
рая уже многие десятилетия стоит на защите закон-
ных интересов работников и студентов. 

Полина АТЕЕВА
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История вуза  
1989-2002 годы 

В 1989 году ректором МГМИ из-
бирается д.т.н. Б.А. Никифоров, на чьё 
руководство пришлось самое тяжелое 
смутное время перемен в стране. Ему 
удается не только в основном сохранить 
накопленный научный, образовательный, 
кадровый потенциал вуза и его инфра-
структуру, но и приумножить их. 

 – На базе института в 1989 г. организо-
вана баскетбольная команда «Квант», ко-
торая шесть раз меняла название, послед-
нее из них «Металлург-Университет». 
Эта команда стала золотым призером 
Суперлиги «Б» 2007 г. Организатором и 
неизменным главным тренером команды 
является зав. кафедрой физвоспитания, 
заслуженный работник физической куль-
туры Р.Ф. Кабиров.

 – В 90-е г. институт становится го-
ловной организацией в выполнении меж-
дународного проекта «Биомониторинг 
воздушного загрязнения Уральского ре-
гиона трейс-элементами; временные и 
пространственные тренды». Этот проект 
выполняется совместно с Норвежским 
университетом науки и технологий, Объ-
единенным институтом ядерных иссле-
дований (г. Дубна, Россия), Отделением 
1 Института биофизики.

 – В 1990 г. камерный оркестр МГМИ 
получает звание народного и становится 
лауреатом премии «Орленок».

 – В 1992 г. был организован спецфа-
культет переподготовки кадров по новым 
перспективным направлениям науки и 
техники, а в декабре 1993 создан гума-
нитарный факультет, который через пять 
лет переименован в факультет экономики 
и права.

 – 5 ноября 1992 г. по инициативе 
проректора по научной работе В.Д. Чер-
чинцева открывается Южно-Уральское 
отделение Международной инженерной 
академии РФ на базе МГМИ.

 – В 1992 г. под руководством одного 
из преемников и учеников Н.И. Иванова 
по парусному спорту А.С. Белевского 
яхта «Магнитка» принимает участие в 
Великой Регате в честь 500-летия откры-
тия Америки. 

 – В 1994 г. МГМИ переименован в Маг-
нитогорскую горно-металлургическую 
академию им. Г.И. Носова.

 – В 1994 г. в академии для совер-
шенствования системы довузовской 
подготовки наряду с действующими 
подготовительными курсами (с 1933 г.) 
открывается для абитуриентов школа до-
вузовского образования (директор М.В. 
Бушманова).

 – В 1997 г. совместно с Гарвардским 
университетом (США) при поддержке 
Министерства общего и профессиональ-
ного образования РФ, Государственного 
комитета по науке и технологиям РФ, 
ОАО «Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат» проведена международ-
ная научно-техническая конференция 
«Экологические проблемы промышлен-
ных зон Урала», в которой участвуют ве-
дущие ученые 16 стран мира.

 – В 1998 г. на основании приказа Ми-
нобразования РФ от 17.09.98 г. № 2322 
МГМА после успешного прохождения 
аттестации удостаивается статуса Маг-
нитогорского государственного техниче-
ского университета.

 – В 1998 г. по просьбе городского 
управления образования на кафедре пе-

дагогики и психологии (зав. кафедрой 
д.т.н. проф. О.В. Лешер) открыта специ-
альность «химия» (учитель химии и без-
опасности жизнедеятельности).

 – В 1999 г. при МГТУ организуется 
свой лицей – Магнитогорский государ-
ственный многопрофильный лицей на 
базе бывшей городской школы № 57.

 – В 2000 г. в вузе открывается своя 
докторантура.

 – В 2000 г. на базе МГТУ возникает 
Южно-Уральский филиал Международ-
ного центра обучающих систем, органи-
зованный под эгидой ЮНЕСКО. Образо-
вательного учреждения подобного рода 
не имеет ни один уральский вуз.

 – В феврале 2001 г. по инициативе 
проф., д.т.н. Г.Д. Першина стартует пер-
вая научно-техническая конференция 
«Теория и практика добычи, обработки 
и применения природного камня», кото-
рая ежегодно стала проходить в стенах 
МГТУ в статусе Международной.

 – В 2001 г. в связи с объективной 
необходимостью и по настоятельной 
просьбе городского управления образо-
вания на кафедре педагогики и психоло-
гии открыта специальность «география» 
(учитель географии и безопасности жиз-
недеятельности).

 – Впервые в истории вуза в 2001 г. 
ряд преподавателей удостаивается на-
грудного знака «Почетный работник 
высшего профессионального образова-
ния РФ», ими становятся М.В. Бушма-
нова, В.Н. Дорман, В.Я. Сыромятников,  
М.С. Гаркави, В.Н. Калмыков, В.Г. Пар-
шин, В.С. Устюжанин. 

 – По инициативе проректора по науке 
Г.С. Гуна в 2002 г. создается молодежный 
научный центр, организующий научно-
исследовательскую работу студентов 
МГТУ. Первым директором назначается 
Л.В. Радионова.

К 2002 году в вузе – восемь днев-
ных факультетов: архитектурно-
строительный, горных технологий и 
транспорта, химико-металлургический, 
энергетический, механико-
машиностроительный, технологий и 
качества, экономики и права (гумани-
тарный), автоматики и вычислительной 
техники. Преподают 49 профессоров, 
докторов наук, более 300 доцентов, кан-
дидатов наук, 22 члена российских и 
международных академий. Выполняют-
ся исследования в рамках комплексных 
научно-теоретических и инновацион-
ных программ: «Перспективные матери-
алы», «Новые ресурсосберегающие тех-
нологии», «Экологически чистое горное 
производство», «Технология экономи-
ческого прогнозирования мониторинга 
и рационального природопользования» 
и др. Работают филиалы Российской 
инженерной академии и Академии про-
блем качества.

В аспирантуре обучается 200 человек, 
действуют четыре совета по защитам док-
торских и кандидатских диссертаций. 

В стране и за рубежом признаны на-
учные школы под руководством профес-
соров А.М. Бигеева, Н.И. Иванова, Б.А. 
Никифорова, Г.С. Гуна, В.М. Салганика, 
В.Б. Чижевского, М.Г. Полякова. Установ-
лены прочные научные связи с ведущими 
научными организациями и вузами ряда 
стран дальнего и ближнего зарубежья.

Высокий уровень интеллекта, вну-
тренней культуры, преподавательский 
талант и горячее желание сделать как 
можно больше для студентов отличали 
этого человека. Ассистент, старший пре-
подаватель, доцент, и.о. профессора, за-
ведующий кафедрой, кандидат физико-
математических наук, профессор – таков 
путь Геральда Федоровича в Магнитогор-
ском университете. За эти годы математи-
ческую школу Бачурина прошли тысячи 
студентов.

Именно с этого человека началась 
эра компьютеризации в нашем вузе. 
По его инициативе в 1964 году было 
организовано использование одной 
из первых появившихся в МГМИ ЭвМ 
«сетунь». Он первым в Магнитогор-
ском горно-металлургическом инсти-
туте прочёл курс лекций по програм-
мированию. Именно при его кафедре –  
высшей математики – в 1964 году возник 
первый вычислительный центр (ВЦ). 

Именно он впервые организовал пол-
ноценную подготовку в ВЦ СО АН СССР в 
Новосибирске и в Московском универ-
ситете магнитогорских специалистов 
для работы на ЭВМ. И именно благодаря 
его договорённости с ректорами Ураль-
ского и Саратовского вузов в «горный» 
прибыли для работы первые выпускни-
ки специальности «Прикладная матема-
тика» из этих вузов. Созданный таким об-
разом коллектив мог программировать 
на любых имеющихся в то время ЭВМ. 

Геральд Фёдорович обладал совер-
шенно потрясающим, обширным круго-
зором. Например, у него были энцикло-
педические знания в области истории, 
что неудивительно – ученый обладал 
феноменальной памятью. Он не только 
приводил даты, рассказывал о событиях, 
но и логически обосновывал их не всегда 
очевидные причины, приводя на память 
точные данные из огромного количества 
источников. На самые разнообразные 
темы говорил четко, ясно, логично, ар-
гументированно, обязательно учитывая 
уровень собеседника, всегда относясь к 
нему с уважением и тактом.

С лёгкой руки Г.Ф. Бачурина возникла 
общеинститутская методическая комис-
сия (методсовет), объединившая четыре 
ранее разрозненные (три факультетские 
и одну по общеобразовательным дисци-
плинам). Возник единый мощный мето-
дический коллектив. Геральд Федорович 
внёс огромный вклад в создание системы 
внутривузовского повышения квалифи-
кации. Являясь председателем методиче-
ской комиссии, он способствовал созда-
нию курсов повышения педагогического 
мастерства преподавателей, прежде все-
го, инженерных кафедр нашего вуза. 

В 1965–1966 гг. с целью приобще-
ния к науке Г.Ф. Бачуриным был орга-
низован общегородской семинар по 
теории вероятностей, налажено со-

Математик.  
Педагог. Учёный

Сегодня мы хотим рассказать 
о человеке, который всю 
свою жизнь посвятил 
повышению математической 
культуры как студентов, 
так и преподавателей 
Магнитогорского горно-
металлургического института –  
о выдающемся учёном-
математике, инициаторе 
компьютеризации вуза –  
Геральде Фёдоровиче 
БачУрИНе. 

трудничество с вычислительным цен-
тром комбината, с профилирующими 
кафедрами с целью применения ими 
математического аппарата. И главное –  
им впервые в МГМИ был составлен план 
непрерывной физико-математической 
подготовки преподавателей. Ратующий 
за повышение математического образо-
вания студентов, он инициировал в конце 
60-х начале 70-х годов набор студентов в 
спецгруппы с усиленным изучением ма-
тематики. Состоялось три выпуска таких 
специалистов, некоторые из них стали 
преподавателями МГМИ (МГТУ).

Геральд Фёдорович Бачурин родился 
25 июня 1928 года в селе Усть-Кишерть, 
Кишертского района Пермской области. 
Его мать – из семьи путевого рабочего 
железнодорожной станции, отец – из 
крестьянской семьи. 

По окончании школы учился на 
физико-математическом факультете 
Пермского государственного универси-
тета, который окончил в 1951 году по спе-
циальности «математика», там же в 1955 
году защитил диссертацию кандидата 
физико-математических наук. Моло-
дой ученый приехал в Магнитогорск и 
с 1956 года стал работать на кафедре 
высшей математики Магнитогорского 
горно-металлургического института. 
С 1962 до 1970 года (с трёхлетним пере-
рывом) заведовал этой кафедрой. В даль-
нейшем являлся профессором кафедры 
высшей математики, эконометрики и ста-
тистики, а затем кафедры математики.

Ученое звание профессора было 
присвоено Г.Ф. Бачурину в 1994 году. По 
научной направленности исследования 
Г.Ф. Бачурина относятся к школе теории 
групп, созданной член-корреспондентом 
Академии наук УССР, профессором  
С.Н. Черниковым. В своей работе  
Г.Ф. Бачурин сочетал методы линейной 
алгебры, дифференциальной геоме-
трии и механики сплошной среды. Труды  
Г.Ф. Бачурина в области математики при-
меняются в технических науках. В 1987 
году комбинированием методов линей-
ной алгебры и геометрии он решил зада-
чу о свободной поверхности проката, ре-
зультаты которой широко используются 
учеными Магнитогорского государствен-
ного технического университета. Геральд 
Федорович установил и развивал твор-
ческое сотрудничество с научной шко-
лой функционально-дифференциальных 
уравнений, возглавляемой профессором 
Н.В. Азбелевым (1922–2006). Им опубли-
ковано около 100 научных и учебно-
методических работ. 

Всю свою преподавательскую жизнь 
он читал математику на строительном 
факультете. Многие его выпускники, их 
дети и внуки благодарны Геральду Фе-
доровичу за высокий уровень знаний по 
математике, что он им дал.

Полосу подготовила Инна КИМ
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– Как и все, ждал лета, 
надеялся на отдых в жаркие 
летние дни... Мечты сбылись –  
традиционно горячим во всех 
смыслах выдался июнь –  
пора ежегодных отчетов, 
летней сессии, волнений 
дипломников, – говорит 
Максим Михайлович.

Начиная с 19 июня почти ежедневно 
проходили защиты дипломов. Финальная 
состоялась 4 июля. Каждая защита – от-
дельное событие, которое посещали сту-
денты младших курсов и представители 
работодателей, присматривавшие себе 
будущих сотрудников. Архитекторы и 
дизайнеры с присущей им оригинально-
стью и полетом фантазии предлагали на 
рассмотрение аттестационных комиссий 
удивительные проекты: город на воде, мо-
бильный жилой комплекс для Крайнего 
Севера в виде громадного передвижного 
колеса, перинатальный центр в форме эм-
бриона, концепции жилых микрорайонов 
и дизайна городских пространств. 

Порадовали дипломники, получив-
шие образование по художественной 
обработке камня, металла, древесины, 
декоративно-прикладному искусству и 
народным промыслам. Их работы уже 
прошли серьёзный отбор на престижный 
конкурс ювелирного искусства «Россия. 
XXI век» и с октября будут экспониро-
ваться в государственном историческом 
музее на Красной площади в Москве. 
Считаю это ещё одним подтверждени-
ем высокого уровня подготовки наших 
студентов.

Большинство выпускников-
строителей представляли классические 
дипломные проекты с чертежами и рас-
чётами конструкций, но те, кто планирует 
продолжать образование в магистратуре 
и аспирантуре, сделали дипломы научной 
направленности. 

Отмечу, что уровень подготовки вы-
пускных работ магистров, дизайнеров и 
строителей на высоком уровне. Приятное 
чувство удовлетворенности осталось от 
проделанной со своей группой работы 
по магистерской программе «Управление 
пространственным развитием городов». 
Дипломники ответственно подошли к вы-
бору темы и выполнению работы. Один 
доклад студентка представила удаленно, 
так как в это время работала на строи-
тельстве объекта в Бангладеш.

Ярким воспоминанием этого лета 
стал выпускной вечер нашего институ-
та во Дворце культуры металлургов им. 
С. Орджоникидзе. Думаю, что выпуск-
ники прошлых лет помнят, какие вы-
пускные проходили пару десятилетий 
назад на архитектурно-строительном 
факультете нашего университета и на 
технологическом и художественно-
графическом факультетах МаГУ. В этом 
году мы возродили традицию вручения 
дипломов выпускникам в торжествен-
ной обстановке, пригласили гостей и 
партнёров. Смотрю на прекрасные фо-
тографии с мероприятия, вспоминаю 

восторженные улыбки ребят, тёплые 
слова, звучавшие со сцены, и понимаю: 
у нас получилось! Благодарю за под-
держку и помощь в проведении этого 
мероприятия руководство университе-
та, профком студентов и аспирантов в 
лице С.И. Головея, а также представи-
телей наших партнёров.

В любом университете лето – это при-
ёмная кампания. В этом году в институт 
строительства, архитектуры и искусства 
поступили более 250 новых студентов. 
Желаю им хорошей учёбы и насыщенной 
студенческой жизни, которая запомнится 
навсегда.

Работы летом было много, но отдо-
хнуть и уделить время семье тоже уда-
лось. Иначе нельзя – нужно набраться 
сил перед новым учебным годом. И, 
как говорил Остап Бендер, мы «удари-
ли автопробегом по бездорожью и раз-
гильдяйству» – совместно с друзьями 
устроили семейное автопутешествие 
на Черноморское побережье. Любова-
лись лесами Башкортостана, полями и 
перелесками Татарстана, бескрайними 
степями Поволжья и величественной 
рекой Волгой. Яркие эмоции подарили 
атмосферные станицы Кубани и завора-
живающие серпантины Кавказа. По до-
роге сделали остановку в Волгограде. 
В Магнитогорске высится над Уралом 
первый памятник триптиха о Великой 
Отечественной войне – возле ММК ра-
бочий передаёт меч солдату. В Волго-
граде Родина-мать поднимает этот меч 
и призывает народ на защиту. Если в 
Магнитогорске при взгляде на памят-
ник чувствуешь мощь, то в Волгограде –  
ком в горле. Сколько же сил, сколько 
жизней отдано, чтобы победить и от-
стоять нашу Родину! Величественный 
комплекс создан так, что даже наши 
маленькие дочери стали вдруг серьёз-
ней, взрослей и почувствовали нечто 
неведомое. Монумент «Родина-мать» 
не только восхищает как великое тво-
рение архитектуры, но насыщает наши 
сердца чувством огромной Родины, 
лишь малую часть которой мы исколе-
сили этим летом.

Надеюсь, заряда положительных эмо-
ций и новых идей хватит до следующего 
лета.

– На минуточку задумываюсь, поче-
му за летний период успеваешь пережить 
множество событий. И ведь дело не только 
в световом дне или в отпускных днях, тут 
сама энергетика сезона располагает к тому, 
чтобы проживать лето – как целую жизнь. 
А какое было мое лето?

Оно было очень необычное – дождли-
вое (как и у всех, наверное). Все так и рас-
полагало к тому, чтобы впасть в тоскливое 
состояние. Но ливни не помешали мне по-
лучить яркие эмоции. Сколько было радуги 
в этом году, а раскаты молний завораживали 
своим буйством. Спасибо дождям – запасы 
грибов значительно пополнились. Опята и 
грузди – любимчики моей «тихой охоты». 
Очень люблю я это дело: грибы и ягоды. 

Было летом и небольшое путеше-
ствие. У нашей семьи есть правило – по-
сещать хотя бы один какой-то город в 
России в течение года, чтобы познако-
миться с ним ближе. Москва, Калинин-
град, Казань, Волгоград, Екатеринбург, 
Сатка, Миасс, Златоуст… Спасибо не-
объятности нашей Родины. В этом году 
остановились на Челябинске. Да, да! 
На столице нашей области, и с удоволь-
ствием открывали для себя город не как 
место командировок и деловых встреч, а 
как исторический и культурный центр. 
Музей на крыше, музей камня, музей –  
экспозиция паровозов, фотовыставка 
«Мир глазами детей» – это наш арсенал 
короткого, но насыщенного путешествия. 

Ну какое же лето без работы!? Приемная 
кампания в самом разгаре. И это постоянно 
держало в тонусе. В этот раз было все нео-
бычно… Новый статус заставил по-другому 
оценивать прием абитуриентов: переживала 
за каждую кафедру, за каждую программу. 
Когда любишь свое дело, свою работу, вклю-
ченность в нее даже в отпуске не напрягает, 
а позволяет чувствовать прелесть отдыха 
после решения каких-то важных задач.

А еще летом у меня появляется воз-
можность больше быть со своей семьей. 
Старалась много времени уделить своим 
сыновьям. Мы гуляли, общались, строи-
ли планы на будущее. Безумно ценю дни, 
проведенные с моими мальчишками. 

В конце августа я была уверена, что 
лето в этом году закончилось без при-
ключений, но ошиблась. Абсолютно 
авантюрным казалось, на первый взгляд, 
приглашение от друзей посетить Абха-
зию буквально на выходные. Однако это 
маленькое путешествие просто восхитило 
меня своей насыщенностью. Теплое море, 
экскурсия, волшебные кулинарные изы-
ски, необычная природа оставили в моей 
душе столько тепла и заряда хорошего на-
строения! Сама себе завидую, что имею 
таких замечательных друзей. Не имей сто 
рублей, как говорится!

Эх, как же быстро пролетело мое лето. 
Но оно все же оставило мне много впечат-
лений и эмоций, которые помогут мечтать 
и ждать следующего отпуска.

«В восьмой раз мы проводим регату с це-
лью формирования корпоративной культуры 
Ассоциации выпускников и преподавателей 
университетов Магнитки. Цель мероприя-
тия – объединить предпринимателей Маг-
нитогорска, выпускников, студентов, препо-
давателей», – поделился Алексей Гольцов, 
руководитель Ассоциации выпускников и 
преподавателей университетов Магнитки.

Ассоциация выпускников универси-
тетов Магнитки благодарит за помощь в 

Летние открытия  
директора института 

гуманитарного образования  
Лилии Санниковой

– Смыслом слов из песни Олега 
Митяева «Лето – это маленькая жизнь» 
проникаешься только в конце стремительно 
пролетевшего этого времени года, – 
говорит Лилия Наилевна.

«Объединяй и здравствуй», — под таким девизом прошла восьмая 
парусная регата памяти бывшего ректора Магнитогорского горно-
металлургического института Николая Ивановича Иванова.

проведении регаты ПАО «ММК», ООО 
«РНД МГТУ», первичную профсоюзную 
организацию студентов и аспирантов 
МГТУ им. Г.И. Носова, спортивный клуб 
«Металлург-Магнитогорск», яхт-клуб 
«Бригантина», Верхнеуральское водохра-
нилище «Лазурный», кофейню «Горький 
кофе», первичную профсоюзную организа-
цию преподавателей и сотрудников МГТУ 
им. Г.И.Носова, санаторий «Юбилейный» 
и ГЛЦ «Банное».


